

à l'hôpital, situé à l'autre bout de la ville.

C'était un monument sinistre, aux pierres noircies par les années, avec une lourde coupole qui le faisait ressembler à une église. Derrière ses hautes et étroites fenêtres, apparaissaient les rideaux blancs des lits, verdés un peu par le verre des carreaux, le plafond enfumé des salles, et aussi les bonnets de coton des malades convalescents.

Je me rendis au dispensaire et je demandai au médecin de jour assis dehors :

—Lapérine, cavalier au 51^e chasseurs ?

L'homme tourna la tête :

—Il vient de mourir, dit-il.

Je restai stupéfait.

—Comment, il vient de mourir ?

L'homme répondit :

—Mon Dieu ! oui, le pauvre diable n'a pas eu de chance. On l'avait mis dans la salle des fiévreux, et il y a gagné la fièvre typhoïde. Ça l'a nettoyé en trois jours. Il est au cimetière.

UN DÉBUT

I

Lagrappe et Faës, commençant à trouver que le menu de l'escadron était de ceux dont on se lasse vite, conçurent le plan d'aller voler à la cantine un fromage de tête de cochon.

Pour mener à heureuse fin ce détestable projet, ils choisirent le moment où le mari de la cantinière étant parti aux provisions et la cantinière occupée, dans le fond de sa cuisine, à éplucher des pommes de terre pour le souper des maréchaux des logis, la cantine demeurait vide.

C'était une pièce carrée et nue, semblable à quelque cabaret de grande route, dont la fumée continue des pipes et des cigarettes avait culotté les murailles et le plafond. Deux fenêtres, percées côte à côte, s'ouvraient sur des bosquets garnis de chèvre-feuilles, sortes de tonnelles rustiques et étiques, où, l'été, la journée achevée, les hommes venaient s'attabler et arroser la gamelle du soir d'un litre de vin à douze sous. Pour tout mobilier : le comptoir ; des bancs d'où ressortaient, ça et là, d'inquiétantes têtes de clous, et une dizaine de tables en bois blanc où le cul des verres et des litres avait laissé des rosaces violacées. C'était là tout, avec une horloge œil-de-bœuf, dont on avait perdu la clé, et un garde-manger grand comme une cage à serin, dans lequel s'empilaient pèle-mêle des paquets de tabac, des boîtes d'allumettes, des cahiers de papier à lettre, des boîtes de cirage et des reliefs de charcuterie.

Au beau milieu de cet assemblage bizarre, un fromage de tête de cochon trônait sur une assiette peinte.

Faës et Lagrappe pénétrèrent, et, sans perdre une minute, mirent leur plan à exécution. Faës bondit au garde-manger, saisit le fromage à pleines mains et l'escamota sous sa blouse, ce pendant que le camarade, traînant ses sabots sur le sol, s'allait planter au seuil de la cuisine, et demandait :

—Eh ben, la mère, c'est t'y donc qu'y a pus d'amour ?

Assise le dos à la porte, un baquet plein d'eau à ses pieds, la cantinière tourna la tête.

—Quoi que tu veux ?

—Deux verres de marc, fit Lagrappe, et au trot

La bonne femme se leva avec peine. Elle secoua son tablier rempli d'épluchures de légumes, et tous les deux entrèrent dans la cantine, où Faës, les mains dans les poches, les attendait en regardant par la fenêtre, avec cette belle sérénité qui caractérise les âmes pures.

Au bruit de leurs pas, il se retourna et vint se placer devant le comptoir. La cantinière emplissait les petits verres.

À la tienne, Etienne.

Les deux drôles trinquèrent, arrondirent le coude et vidèrent leurs verres d'une lampée ; puis ils se regardèrent un instant, d'un air de soulagement et de satisfaction.

—Ça vaut tout de même mieux qu'une heure de peloton de chasse, crut devoir faire remarquer Lagrappe qui était une nature réfléchi.

—Oui, t'es pas la moitié d'une bête, répliqua l'excellent Faës, qui ne manquait pas, lui non plus, d'une certaine sagacité. Aboule les quatre ronds, et en route.

Lagrappe sonda le fond de sa poche, sortit deux pièces de deux sous qu'il jeta sur le comptoir, après quoi, toujours courant, ils regagnèrent la chambre où ils arrivèrent juste à temps pour se buter dans le brigadier qui sortait.

Celui-ci poussa les hauts cris :

—Comment, vous êtes encore là, vous ! Mais v'là au moins pus d'un quart d'heure que le demi-appel est sonné !

—T'épate donc pas, dit Faës en l'écartant d'une bourrade, nous y serons cor avant toi. Seulement, range-toi voir un peu, que j'aïlle prendre ma musette.

Et, sans plus se presser, ils entrèrent. La chambre étincelait de propreté, le plancher arrosé de frais, les charges rangées avec art, la lourde table encore humide du coup de torchon de l'homme de service.

Faës dégaugea son fromage qu'il maintenait du coude, sous sa blouse, et le déposa sur le lit.

—Avec tout ça, demanda-t-il, où c'est q'nous allons le fourrer ?

L'idée d'une cachette pour leur vol ne leur était venue ni à l'un ni à l'autre. Lagrappe regarda son complice.

—Où c'est q'nous allons le fourrer ? répéta-t-il.

—Oui, reprit l'autre : où c'est q'nous

allons le fourrer ? tu ne penses peut-être pas que je m'en vas faire le passage avec un fromage de cochon sous le bras ?

—Nom de nom ! fit Lagrappe abasourdi, faut-il q'nous soyons assez bêtes de n'avoir pas pensé à ça !

Faës, impatiente, reprit :

—Faudrait pourtant se décider. Si, des fois, t'essayais dans le fond de ta charge ? Car, pour la mienne, all'est bourrée jusqu'à la gueule.

Ils unirent, mais vainement, hélas ! leurs forces et leurs volontés. Encombrée de vêtements et de lingerie, la charge se fût refusée à recevoir une allumette.

Ils imaginèrent alors de cacher leur butin sous l'un de leurs shakos où il se fût trouvé comme sous une cloche opaque, mais l'opulence du fromage, totalement disproportionnée avec la largeur des coiffures, fit échouer à nouveau ce projet.

—Bon sang de sort ! jura Lagrappe.

Faës, rêveur, réfléchissait. Brusquement il se frappa le front.

—Si je le cachais dans mon pieu ?

—Eh parbleu ! v'là l'coup, fit Lagrappe. Allez, vite, attrape la couverture !

Ce fut l'affaire d'une seconde ; le lit, brutalement ouvert, fut refermé en un tour de main sur le butin des deux soldats.

—Et maintenant, dit Faës, filons !

Ils décrochèrent leurs musettes de passage, et, sortant précipitamment, ils coururent rejoindre l'escadron aligné sur deux files devant les écuries.

II

En dépit de l'extrême précaution qu'ils y mirent, le sous-officier de semaine les aperçut tout à coup, se faulant dans le rang, d'un discret coup de coude.

Il leur cria :

—Faës, Lagrappe, vous arrivez en retard ! à l'appel ! Vous aurez deux jours de salle de police.

L'appel était commencé, en effet. Leur toque à bande bleue inclinée sur l'oreille, la blouse rayée, par devant, du double galon de laine rouge, les brigadiers procédaient au recensement de leurs pelotons, appelaient les noms les uns après les autres, s'efforçant de dominer le vacarme du trompette, qui, des marches du corps de garde, lançait à l'écho de la cour la sonnerie de l'invite au passage :

Hémorroïdes Soulagées et Guéries

L'Onguent de McGale pour les Hémorroïdes guérira les Hémorroïdes Cuisantes, Muqueuses et Saignantes. Facile à appliquer, d'un effet immédiat, il soulage sur le champ. 25 cts par boîte. Expédié à n'importe quelle adresse sur réception du prix.

The Wingate Chemical Co., Ltd.,
MONTREAL.